载《当代亚太》2004年第12期

日本对华官方发展援助的定位与评价

朱凤岚

【内容提要】 以日元贷款为主体的日本对华官方发展援助(ODA)是20世纪70年代末以来中日关系中的一个重要组成部分。20多年来的实践表明,日本对华ODA不仅在中日两国经贸关系中发挥着助推器作用,而且也成为双方加深互信与理解的有效渠道。然而冷战结束后,日本ODA中的非经济因素影响和制约了日本对华ODA的顺利实施。日本在对华ODA问题上突出强调政治效果以及两国就对华ODA问题的不同认识,削弱了日本对华ODA中的积极因素。

日本政府对中国实施的官方发展援助(ODA,Official Development Assistanc e)包括日元贷款、无偿资金援助和技术援助三方面内容[①]。1978年《中日和平友好条约》签订之后,特别是随着中国改革开放政策的实施,日本政府出于其对华关系的全方位考虑,先于其他西方国家将中国纳入了其ODA重点对象国行列[②]。1980年4月,中日双方签署了首批日元贷款第一年度的政府协议。截止到2003年度(日本的会计年度从4月到第二年3月),两国政府签署的对华ODA协议金额累计32254亿日元,其中,日元贷款协议金额29504亿日元(占日本对华ODA的91.47%),无偿援助协议金额1365亿日元(占4.23%),技术援助累计金额1385亿日元(占4.29%)[③]。20多年来,日本对华ODA在中日关系中扮演着重要角色,在某种意义上已成为日本对华政策的风向标和晴雨表。在当前中日关系的诸多问题中,日本对华ODA业已成为两国间的敏感问题。有鉴于此,笔者认为有必要对日本对华ODA进行客观的定位与评价。

日本对华ODA在中日经贸关系中的地位与作用

日元贷款是日本对华ODA的主要形式。从1980年至今,日本政府共对中国提供了四批日元贷款,这种利息低、还款期长、规模较大的日元贷款大都用在了中国的能源、交通、农业水利、城市及环保等基础设施领域的重点建设项目上。日元贷款的使用,不仅部分地弥补了中国建设资金的不足,而且加快了基础设施产业的建设步伐。日元贷款作为中日两国经贸合作的重要组成部分,通过项目的组织、实施,不但有力地促进了中日经贸合作的发展,而且也引进了先进的管理经验。

与对华日元贷款规模相比,日本对华无偿资金援助所占比重较小,但援助项目与人民生活息息相关,主要集中在医疗保健、环境保护、人才培养等方面。这些被日本政府称作"打动人心,看得见脸"的无偿援助,大到中日友好医院、中日青年交流中心、中日友好环保中心等项目,小到利民工程无偿援助项目,几乎涵盖中国大陆所有省、自治区、直辖市,对受益地区的医疗、教育、环境、农业、林业、水利、生活饮水等的发展起到了积极的推动作用。

在技术援助方面,主要是为中国培养进修生和派遣日本专家来华指导技术。据统计,到2003年3月末,日本共接收中国研修生14210人,派遣来华日本专家4875人[④]。通过技术援助项目的开展,不仅引进了一些先进技术和管理经验,而且使中国劳动力素

质得到提高。

当然,日本对华ODA在对中国的改革开放和市场经济建设起到了推动作用的同时, 也为日本自身经济发展也带来了莫大好处。

首先,利用日元贷款建设的大型基础设施项目,大都带有限制性条件,一些贷款项目规定只能向日本企业购买机械设备或技术。如在2001年度的对华日元贷款中,15个贷款项目中10个项目都是附加了"限定两国间采购"条件。这就是说名义上是为中国提供的日元贷款,实际上有相当一部分"回流"到了日本,许多日本企业成为对华日元贷款的直接受益者。

其次,中国加强基础设施建设,也为日本企业进入中国市场以及对华投资创造了有利条件,中日整体经贸合作关系得到加强。据日本经济产业省统计,2003年日本向中国(包括港台地区)的出口总额已经超过137000亿日元,首次超过当年日本对美国的出口总额[⑤],这就足以说明中国市场已同美国市场一样,成为日本对外出口的重要支柱和经济恢复景气的动力。

日本对华ODA的缺陷与不足

20多年的实践表明,日本对华ODA有利于中日双方,是促进两国经贸关系互利、双赢,加深理解与互信的良好渠道。但是,冷战结束后,特别是20世纪90年代中期以来,日本对华ODA的政治化已成为影响中日外交关系健康发展的制约因素。为此,在中日双方正视日本对华ODA积极作用的同时,也决不能忽视和否定其中的缺陷与不足。

首先,日本ODA中所含的政治条件制约了日本对华ODA的正常发展。冷战结束后,日本政府制订了第一部《ODA大纲》,明确提出了对外提供经济援助所应遵循的四项原则:①兼顾环境与开发;②避免用于军事和助长国际纠纷争端;③充分注意发展中国家的军费开支以及开发、研制大规模杀伤性武器等动向;④充分注意发展中国家在促进民主化、实施市场经济以及基本人权和自由保障等方面的情况[⑧]。基于《ODA大纲》的原则,1993年5月,日本通过外交途径要求中方向联合国申报武器出口情况,并将中国的武器出口情况与第四批日元贷款的决策相挂钩。1995年8月,日本以中国进行核试验为由,冻结了对华无偿资金援助,成为当时惟一对中国实施"制裁"的国家。2001年10月,日本制定了"对中国经济合作计划"。该"计划"虽表示继续通过日元贷款支持中国改革开放和市场经济建设,但也明确指出对中国提供经济援助要"关注中国核武器开发、军费开支及武器进出口动向"等[⑨]。在经济援助中附加政治条件是某些西方发达国家为推行其政治经济体制和价值观念而经常使用的一种手段,原本是不符合国际关系和国际法的基本准则的。而日本把军费开支、人权、民主化、市场经济等作为衡量对中国提供发展援助的政治标准,显然也是对中国内政的干涉,是不符合中日政治经济关系长期健康发展的。

其次,日本政府过于追求对华经济援助的政治效果,导致媒体、舆论跟风而动,极大地削弱了对华ODA的积极意义。本来,在援助中体现本国利益是正常的,因为任何国家的对外援助都是该国为了达到特定目标的一种手段。日本对中国提供ODA更是出于其国家利益的考虑。应该说,日本对华日元贷款完全实现了诸如以经济援助带动贸易和投资、换取能源和原材料、加强本国商品对外竞争力和市场份额等经济层面的目标。但是,由于日本政府过于追求政治性功能,对对华ODA给予太多"厚望",把中日之间的政治、社会、经济、军事等不同领域和层次的问题不恰当地联系在一起,以致中日间一有风吹草动,迅即联想到对华ODA,使国内媒体和舆论围绕对华ODA的批评之声日甚,削减之论风靡,甚至提出"中国不感谢论"、"中国不宣传论"、"中国援助第三国论"。

第三,日本政府在对华ODA的调整中,越来越多地考虑为本国政治经济和安全战略利益服务,不仅淡化了国际社会确定的官方发展援助"旨在为促进发展中国家的经济发展和改善其生活水平服务"这一根本宗旨,而且背离了"支持中国的改革开放"这一日本政府自身的对华经济合作理念。从中国的角度,20多年的改革开放大大增强了经济实力,但中国幅员辽阔、人口众多,经济发展极为不平衡,改革的道路还十分漫长,也就是说,当初日本对华提供日元贷款的基本目标尚未达成,中国依然在坚定不移地执行以经济建设为中心、坚持改革开放的基本方针。而日本政府无视中国经济的发展阶段,在对华官方发展援助问题上一味追求自身的国家利益,从长远看,既不利于中日关系的健康发展,也不利于日本自身的发展。

日本对华ODA与中国放弃战争赔偿的关系

随着日本对华ODA在中日政治经济关系中的重要性日益突出,中日双方围绕对华ODA与中国放弃战争赔偿的关系也出现了不同认识。笔者认为,为准确定位日本对华ODA,有必要明确日本对华ODA与中国放弃战争赔偿的关系。

1972年8月,中国政府从中日两国人民世代友好的愿望和长远利益出发,在《中日 两国政府联合声明》中主动放弃了战争赔偿要求。当时的日本舆论纷纷赞扬中国政府和 人民对日本人民的真诚友好态度,不少日本人士亦表示: 日本不应该忘记中国政府和人 民的这种宽宏大量的态度,要真诚地对中国给予经济合作。还有人建议日本政府应给中 国修一条从北京到广州的高速铁路,或建一座大型钢铁联合企业,以表示对中国的谢意 [⑩]。1978年中日两国发生成套设备下马风波时,日本不少经济学家认为,"日本的外汇 储备现在超过250亿美元,要支付30~50亿美元的赔款,这并非不可能的"[11]。1979年, 在日本政府酝酿对中国提供第一批日元贷款之即,日本国内出现了对中国放弃战争赔偿 要"知恩图报"的氛围。如日本财界中有人认为:中国放弃了战争赔偿要求,所以日本理 应提供优惠的日元贷款以加强日中经济关系[12]。日本通产省针对内外反对对华日元贷 款超过对东盟援助的意见,也曾明确表示应该对放弃战争赔偿要求的中国给予积极的合 作[13]。与此同时,日本《读卖新闻》也刊文称,"日本对东南亚各国支付了战争赔 偿,承担了道义责任,而中国遭遇极大的灾难却放弃了赔偿,所以讨论援助数额时不应 把东南亚各国与中国相提并论"[14]。此外,在1983年日本政府酝酿对中国提供第二批 日元贷款之际,社会党议员小林进认为:从中国放弃战争赔偿的角度考虑,日本应该继 续对中国提供日元贷款和农业资金援助[15]。由此可见,在日本媒体或部分民众心理确 实有过把对华日元贷款与战争赔偿问题相提并论的情况。

问题是,日本政府从来就没有公开承诺过要对中国放弃战争赔偿进行补偿。1972年9月29日,时任日本外相的大平正芳在回答记者有关"对放弃要求赔偿权的中国是否将予以援助"的提问时表示,"中国方面尽管处于可以提出任何要求的地位,但中国放弃了要求赔偿的权利,因此,日本应采取对此进行坦率地评价的立场。今后,两国将按照各自国家的计划自主地进行经济建设。我们将理所当然地站在平等互惠的立场上,相互进行

经济交流。这与第五条(放弃战争赔偿— 华者)没有直接的联系。"[16]1979年12月, 作为日本首相的大平正芳访华宣布对中国提供日元贷款承诺时,对历史问题和战争赔偿 只字未提。这表明,日本政府有意避开对华经济援助与战争赔偿的关联。

这样,在20世纪90年代以前,日本国内围绕对华ODA与中国放弃战争赔偿关系问题就出现了这样的现象:政府在公开场合否认对华ODA与战争赔偿有关,而普通民众和主流媒体则认为对华ODA有对中国放弃战争赔偿进行补偿的成分。

20世纪80年代中期以来,随着日本国内对历史认识问题的严重倒退,中国政府和国 民对放弃战争赔偿的认识变得日益复杂。1987年6月4日,邓小平在会见矢野绚也率领的 日本公明党代表团时表示,"中日总的来说关系还是正常的,特别是经济关系发展得比 较快,在中国对外贸易额中日本占领先地位,但并不完全令人满意。从历史的角度来 看,日本应该为中国发展做更多的事情。坦率地说,日本是世界上欠中国的帐最多的国 家。中日建交时,中国并没有因此提出战争赔偿的要求。中日是两个伟大的国家,又是 近邻,从两国人民的长远利益考虑,我们做出了不要赔偿的决策。"[17]

冷战结束后,特别是20世纪90年代中期以来,随着日本政府对0DA政策的根本性调整,日本国内围绕对华0DA的谴责之声、批评之论亦不断升温,开始把对华0DA与中国的政治、经济、军事等不同层面、不同领域的问题挂钩。对此,中方做出了回应。1995年6月下旬,中联部部长李淑铮针对日本新进党访华团提出由于中国的核试验而冻结对华无偿援助的惩罚措施时强调,"援助并不是单方面的,这与日本侵略中国的历史事实以及中国放弃战争赔偿有关。"[18]2000年5月,日本外相河野洋平对前来访日的外交部长唐家璇表示:日本拟重新审定2001年以后的对华日元贷款,希望中方提高军费开支的透明度。在随后举行的记者招待会上,唐外长强调,"当时大平正芳首相在有关对华经济援助的讲话中明确表示了日本对华0DA的条件和要求,他认为周恩来先生表明了放弃战争赔偿,日本应该以一种什么方式作为回应,应对中国的现代化建设做出贡献。"[19]

然而,中方对日本对华经济援助与中国放弃战争赔偿关系问题的态度不但没有引起日方的足够重视,反而招致日本舆论的不满,举国上下众口一词,纷纷否认对华ODA与战争赔偿有关。在媒体和舆论的炒作下,原先潜藏在日本部分民众心目中的战争补偿意识也荡然无存。这样,中日两国围绕对华ODA与战争赔偿关系问题的分歧表面化和复杂化了。

应该说,中日双方围绕对华ODA与战争赔偿的关系存在着一种不言自明的"心领神会",这种思维与理解方式也符合东方的传统礼节。问题是,在中日"心领神会"了十多年之后,日本新生代政治家、学者以及新闻记者,无视中日间特殊的历史事实,割裂日本对华ODA的决策背景,把对华ODA和对其他国家的ODA等同对待,将之作为对华施加政治压力的"王牌"和对中国发泄不满的"工具"。

笔者认为,日本政府对华提供ODA并非是日本对中国的"特殊待遇",而是出于日本对自身国家利益的全方位考虑,应该说与中国放弃战争赔偿没有必然的因果关系。中日两国对ODA与战争赔偿之所以曾经存在过"暧昧认识",是由于部分有良知的日本人认为应该对放弃战争赔偿的中国有所回报,而普通中国国民也存在希望得到日本友善回应的心理。这才导致双方在对华经济援助问题上产生了些许"默契"。这种"默契"在没有外力的催化下,还有可能存在于某个层面,但一旦遇到外力冲击,就会转化成一种反作用力。那些正在寻机逃避对中国放弃战争赔偿负疚感的日本新生代政治家、学者和媒体,正是利用了中方的明确表态才在此问题上大做文章。事实上,对于曾经惨遭日本军国主义铁蹄蹂躏而又放弃战争赔偿的中国来说,即使得到日本官方对中国放弃战争赔偿要求给予补偿的公开正式承诺,也不应该接受日本对华ODA是战争赔偿替代物的说法。因为,日本侵略战争给中国人民造成的伤痛,岂是不啻九牛一毛的对华ODA所能治愈的,

更何况日本政府还在执意否认对华ODA与战争赔偿之间的关系。而日本政府应该清楚的是,无视对华ODA的时代背景,把本属于两厢情愿、互利互惠的对华ODA当作一种"恩赐"或对华居高临下的"依据",到头来只会给中日关系的健康发展增添不利因素,对华ODA也会失去它本身具有的积极意义。

- [①] 0DA作为一个外来名词,目前在中国还没有统一的翻译名称。在近年发表或出版的有关中日关系问题的论文或著作中,大都直接使用了0DA的日文翻译— "政府開発援助",而在有关国际合作、国际贸易等领域的著作中,有的译成"政府发展援助",有的译为"官方开发援助"。笔者认为"开发"与"发展"在语意上还是有所区别的,为准确表达0DA的本质涵义,本文将其译作"官方发展援助"。
- [②] 这里需要指出的是:日本早在1954年就加入了旨在援助南亚及东南亚地区的"科伦坡计划"。至今该地区国家仍是日本最重要的援助对象国。
- [③] 日本驻华大使馆网站(http//www.cn.emb-japan.go.jp)。
- [④] 日本驻华大使馆网站(http//www.cn.emb-japan.go.jp)。
- [⑤]《朝日新闻》2004年1月26日。
- [⑥] 此数据由财政部金融司提供。
- [⑦] 2000年10月5日,在外务省组织的"21世纪对华经济合作恳谈会"第5次会议上,国际合作银行国际金融第1部部长星文雄在回答一些委员的提问时证实:中国从未出现过不愿还债、拖欠债务的情况,更没提出过填补汇率亏损的要求。日本外交史料馆2002年12月解密资料:《面向21世纪的对华经济合作恳谈会》,整理号:01-1001-5,第40页。
- [⑧] 外务省经济合作局: 《我国的官方发展援助(ODA)白皮书》(上卷),国际合作促进会1995年版,第41页。
- [⑨] 日本驻华大使馆: 《〈对华经济协力计划〉概要与日本对中国经济的协力政策》2001年10月,第3~4页。
- [⑩] 王泰平主编: 《新中国外交50年》(上),北京出版社1999年版,第455~456页。
- [11] 长谷川庆太郎: 《中国现代化的幻想—从新的角度看日中关系》,三联书店1981年版,第107页。
- [12]《朝日新闻》1979年9月8日。
- [13]《日本经济新闻》1979年11月9日。
- [14]《读卖新闻》1979年12月4日。
- [15]《第98届国会众议院预算委员会会议记录》第16号,1983年3月3日,第4页。
- [16] 田桓主编: 《战后中日关系文献集1971-1995》,中国社会科学出版社1997年版,第113页。
- [17] 中共中央文献研究室编: 《邓小平年谱1975-1997》(下),中央文献出版社2004年版,第1192页。

- [18] 《朝日新闻》1995年6月23日。
- [19]《读卖新闻》2000年5月13日。